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经受诸多的曲折和磨难。从上学读书开始，到就业之前，期

间经历的曲曲折折，真富有一番戏剧性。 生来好强的我从小

学一年级开始，我学习就很刻苦努力，所以一直是班里成绩

最好的学生。在班里还有另外一名好学生，我们是齐锋对手

，成绩总是我第一，她第二。当时的我，对自己相当自信，

心想，我就是比你强。市三好学生、优秀少先队员等很多荣

誉和称号，当时我家的墙上添满了我的奖状。 升初中时，她

家里为她选择了一所不错的初中去借读。我以全乡第一名的

成绩考入我们乡一中。从那时开始，我们的命运开始有了不

同。我在我们乡一中每学年学习成绩依旧是年级第一。这都

是靠我的刻苦努力换来的，我并不是天资很聪慧的学生。终

于我在数理化方面显出了不足，但最终还是以中考成绩全年

级第一结束了初中生活。但即使是第一也无济于事，因为524

的分数跟当年的师范录取分数线差一截。现在想来，这是谁

的错呢？是我的错吗？我已经很努力了，考了全校第一名。

怪我们学校的教学水平吗？想来只能怪自己天资不够聪明。

很富有戏剧性的是：那年职业教育刚刚兴起，在农村来说，

一般都想及早就业，为的是减轻家庭负担。老师也极力鼓励

我们上职业高中。为了极早减轻家庭负担的我，于是在中考

前填志愿的时候，报了师范和职业高中，这就意味着我上不

了师范，就得去上职业高中。从此与普通高中无缘，与大学

校门无缘，这是后来回想自己走过的路才想明白的。而我的



小学的那个齐锋对手考上了普通高中。我上了职业高中。在

班里的其他好学生自费上了师范。她们现在是光荣的人民教

师。 后来我就上了职业高中。分数早已超出普通高中的录取

分数线（当年我们这里普通高中的录取分数线是479，而我的

中考成绩是524），但只因我报考志愿的原因，我只能去上职

业高中。我的分数简直成了职业高中的新闻，与第二名（450

）相差了70多分。当然各科老师都另眼看待。 那时我被分在

财务会计这个专业，我依旧埋头苦读，依旧是成绩最好的学

生。职业高中毕业后可以参加对口高考，但当时我并不知道

会计这个专业所对口的高校不是临汾师大。因为我的理想还

是将来成为一名老师。这早在刚上小学就有了这个目标。三

年之后，到了高考时，我才恍然大悟，但这时只能通过改专

业来挽救错误了。然而就是这个决定，在现在看来，又是一

个错误的抉择。数理化是我的弱项，但为了考师大，我选择

偏于理科的专业－－－养殖专业，结果可想而知，我失败了

，尽管文科（语文、政治、外语）成绩比别人高，但数理化

却差出人家一大截。我落榜了。虽然我一向成绩很好，但我

选择了我的弱项，所以失败也是在意料之中的。而我小学时

的那个齐锋对手却考上了西安科技大学。还有一个同命相怜

的同学，尽管她也上的是职高，但她却考上了太原大学。与

我一起的好同学都在上学，而我却落榜了。在消沉了半年之

后，我决定复读再考。但我只能去普通高中。而普通高中与

职业高中所学的课程是不一样的。但我要想跳出农门，我必

须与命运抗争。用了两个月的时间在普通高中旁听、复习

。1999年7月7、8、9号参加了全国统一高考。 第二次戏剧性

的故事又发生了。每天我在急切地等待着高考成绩的公布。



终于我拿到了录取通知书：太原大学财会专业。绕了一圈，

又回来了。本来一年前就应该很轻松地考上这个学校，这是

我们职业高中的对口高校。那时我们成绩最差的同学都考上

了这所大学，而我却因为改专业而落榜了。老天真是捉弄人

。但接到通知书已经录取的最后一天下午。于是家里拿上所

有的钱去学校报到，但900块钱怎么能够交学费的（学费

要4500）。最终名没报成，负责报名的老师说：你明天再来

吧。于是我们第二天凑足钱过去，负责报名的老师说，我的

学籍档案已经被转回招办了。而也就是在这时我才发现我的

成绩在这个专业属前五名，只需交1000元学费就可以了。真

是老天弄人。只差100块钱让我与大学校门再次擦肩而过。我

不知道该怨谁：是怨村里管信的老头，因为录取通知书已经

到了两天了，却未通知我；是怪家里没钱，那天如果带够钱

，也不会报不上名；怪自己，怎么偏偏那天下午才去看信；

怪学校，为什么不告诉我们报名程序是怎么回事，让我们与

管学籍档案的老师打声招呼，不就可以了。 跑了一个星期，

因为自己家没有这方面的关系，所以等于白跑，不过比坐以

待毙心里好受点。就在我即将准备放弃的时候，我又接到一

封录取通知书，是一所中专：国家计生委泰安人口学校。在

别无选择的情况下，我去了泰安。 在这两年里，现实情况又

发生了变化。我们是最后一批高中毕业后上中专学校的学生

了（我戏称我们这一批中专生为“末代中专生”），因为

从2000年开始国家实行扩招，这意味着我们毕业之后，所面

临的现实是将会有大批的大学生毕业，之后就业。我们中专

生的文凭已经是没有什么分量的了，大学生都一抓一大把，

有点四面楚歌的感觉。 两年之后，我回到太原，在街道办计



生办实习，因为我的努力和勤奋，领导决定聘用我，其实说

白了只是个临时工而已，工资也少得可怜。不过当下又没有

更合适的工作，所以在这里一干就是近两年。但后来赶上机

关精简，于是我被裁员了。与我一个办公室的，且干了18年

的一位大姐，因为不是国家公务员，也一起被裁员了。
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